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Совет Министров РС Ф С Р  и Всесо
юзный Центральный Совет Профессио
нальных Союзов рассмотрели итоги 
Всероссийского социалистического со
ревнования автономных республик, 
краев, областей, автономных областей, 
городов, автономных округов, го
родских и сельских районов, коллек
тивов объединений, предприятий, орга
низаций, учреждений, колхозов и сов. 
хозов за успешное выполнение Госу
дарственного плана экономического и 
социального развития РС Ф С Р  на 1985 
год и задании одиннадцатой пятилетки, 
достойную встречу X X V II съезда КПСС.

ПО т о м с к о й  О БЛАСТИ  
Признаны победителями и награж

дены переходящими Красными знаме
нами Совета Министров РСФСР и 
ВЦСПС за достижение высоких ре
зультатов во Всероссийском социалис
тическом соревновании, успешное вы
полнение Государственного плана эко
номического и социального развития 
РСФСР на 1985  год и заданий один

надцатой пятилетки, социалистических 
обязательств в честь XXVII съезда 
КПСС;

1. Томская область
2. Молчановский район
3. Первомайский район
4. Институт оптики атмосферы Си

бирского отделения Академии наукбирско:
СССР

5. Совхоз «Степановский» Томского
района „

6. Совхоз «Томский» Томского райо
на.

Признан победителем во Всероссий
ском социалистическом соревновании 
поселков и сельсоветов за ус
пешное выполнение и перевыпол
нение заданий на 19 8 5  год и одиннад
цатую пятилетку и награжден перехо
дящим Красным знаменем Совета Ми
нистров РСФСР и ВЦСПС и денежной 
премией

7. Инкинский сельсовет Колпашев- 
ского района.

К высоким рубежам первого квартала
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У  субботника точный счет
Высокий класс специалиста

Все ближе день посвященного XXVII 
съезду КПСС Всесоюзного коммунистиче
ского субботника. Выступившие инициа
торами его проведения в нашей области 
коллективы манометрового, электролампо
вого заводов, обувной фабрики, Стрежев- 
ского управления буровых работ, треста 
«Томскжилстрой» и совхоза «Черноречен- 
ский» призвали работать 15 февраля 1на 
сэкономленных сырье и топливно-энерге
тических ресурсах, выпустить продукции 
больше, чем в обычные дни. Патриотиче
ская инициатива, одобренная обкомом 
КПСС, повсеместно поддержана, и сегодня 
за результаты праздника труда в ответе 
каждый томич.

Почетное принято обязательство, но и 
непростое. По крайней мере, в прошлом 
году достичь подобного результата удалось 
далеко не всем коллективам. Данные об
ластного статистического управления сви
детельствуют, что в день субботника, со
стоявшегося в апреле 1985 года, промыш
ленной продукции, например, быдо выпу
щено почти вдвое меньше обычного. Если 
предприятия, расположенные в районах, 
перекрыли среднедневные показатели, то 
промышленность -областного цейтра сде
лать этого не смогла, что и предопредели
ло общий невысокий результат. Не могли 
похвалиться высокой выработкой и кол
лективы других отраслей.

Сегодня, накануне партийного съезда, 
расхождение слова и дела, приблизитель
ность счета недопустимы. Значит, надо со 
всей ответственностью готовиться к пра
зднику труда, так, как это делают в кол- 
лективах-ин!Щигторах. Наша газета у.же 
рассказывала о том боевом настрое, кото
рый царит в цехах манометрового и элек
тролампового заводов. А подкрепляется 
он большой подготовительной работой. С 
наивысшей производительностью решил 
трудиться в день субботника коллектив 
обувной фабрики. При плане 15 тысяч 
рублей здесь намерены изготовить про
дукции на 18 тысяч, будет использовано 
для этой цели сэкономленное сырье. Как 
сообщил секретарь партбюро ' фабрики 
А. И. Васильченко, обувщики отработают 
полноценную смену. В цехи придут и ве- 
теран.ы труда — пенсионеры, они встанут 
на линию рядом с молодыми рабочими. 
Чтобы соревнование было еще горячей, о 
его ходе каждый час будет сообщать 
местный радиоузел.

— Партком не согласился с̂ первона
чальными наметками заданий на день 
субботника, — сказал в разговоре секре
тарь партийного комитета завода резино
вой обуви С. С. Миклашевич. — Не к ли
цу нашему коллективу 15 февраля вы
пустить продукции меньше, чем в обыч
ный день.

Такую же принципиальную позицию 
следует занять и парткому объединения 
«Сибкабель», где, как сказал член штаба 
субботника Ю. В. Крылов, до последнего 
времени ориентировались на прошлогод
ние цифры. Неважный ориентир, позво  ̂
ляющий обойтись 80 процентами обычной 
выработки. Не могут порадовать и на
метки производственного объединения 
«Контур», где также ориентируются на 
80 процентов. «Недостает важных ком
плектующих изделий», —■ объяснил замес
титель генерального директора Б. В. Ту- 
пицин.

Еще раз внимательно проверить рабо

чие планы «красной субботы» необходимо 
и в коллективах, непосредственно не за
нятых в материальном производстве. Пра
вильно поступили в педагогическом ин
ституте, разработав подробную програм
му, учитывающую сегодняшние требова
ния. Если в прошлом году в день суббот
ника студенты, преподаватели и другой 
персонал занимались в основном уборкой 
помещений, очисткой территории, нынче 
в планах прежде всего производительный 
труд. Участники субботника выйдут на 
строительные площадки, в заводские це
хи, направятся в подшефный совхоз. 
«С,делаем все,’ чтобы каждый студент, ра
ботник института в полной мере ощутил 
свою личную причастность к предсъездов
скому празднику труда, смог поработать с 
отдачей», — говорит руководитель штаба 
субботника ректор ТГПИ М. Г. Николаев. 
К сожалению, такой уверенности не было 
у Р. Е. Каличкина, члена штаба, органи
зованного в ТИАСУРе. «Только начинаем 
подготовку. И, честно говоря, очень нуж
даемся в помощи районного и городского 
штабов», — йоделился Р. Е. Каличкин.

Да, вЬ многом результативность «крас
ной субботы» определится принципиаль
ностью подхода и четкостью действий го
родского и подчиненных ему районных 
штабов по организации субботника. Глав
ный его городской центр поставил задачу 
повсеместно исключить облегченный под
ход к важному мероприятию, решено, что 
члены штаба побывают на местах, окажут 
помощь в разрешении возникших проблем. 
Сделать последнее надо как можно опера
тивнее. Больше активности нужно прояв
лять и штабам, созданным в городских 
районах.

А как дела с подготовкой к субботнику 
в районах области? Неплохо в Молчаиов- 
ском районе. Здесь уже работает в счет 
«красной субботы» Могочинский лесозавод. 
Намечено, что 15 февраля работники из 
райцентра, не занятые в материальном 
производстве, выедут на разделку древе
сины. Проводит заседания, спрашивает, 
помогает грамотно спланировать работу 
районный штаб. Подобная информещия по
ступает и из некоторых других районов. 
Однако на проходившем в конце января 
заседании областного штаба по подготов
ке и проведению субботника отмечалось, 
что медленно разворачиваются в Колпа- 
шевском, Чаинском, Шегарском и Тегуль- 
детском районах, в Стрежевом. Ориенти
ры тут должны быть те же, что и в го
роде, — надо постараться, чтобы макси
мально возможное число участников суб
ботника смогло встать на рабочие места, 
внести вклад в реальное дело. В горко
мах, райкомах партии, безусловно, пони
мают, что никакими громкими словами не 
восполнить тот моральный (и материаль
ный) урон, который неизбежен в случае 
слабой организации субботника.

...Мы ждем этого дня. 15 февраля укра
сятся кумачовыми транспарантами завод
ские цехи и животноводческие фермы, строй
ки и сельские мастерские. Их двери откро
ются празднику — празднику труда, по
священному XXVII съезду КПСС. Гото
вясь к нему, будем помнить; у предсъез
довского коммунистического  ̂ субботника 
точный счет. Дали слово выйти все как 
один, добиться наивысшей производитель
ности труда, — значит, так должно быть на 
деле. Только так!

Три знамени завода
Обладателем трех перехо- . 

дящих Красных знамен стал' 
по итогам минувшего года 
коллектив Томского завода 
рез'ивовой обуви. Он награж
ден знаменами Миинефте- 
химпрома СССР и ЦК проф
союза рабочих химической и 
нефтехимической промьпи- 
ленности, обкома КПСС, 
облисполкома, облсовпрофа 
и обкома ВЛКСМ. Присуж
дено предприятию и знамя 
Ленинского района — за 
IV квартал минувшего года.

Итоги 1985 года радуют. 
План по выпуску товарной 
продукции выполнен на 
103,5 процента, прирост ее 
по сравнению с предыдущим 
годом составил 18 процен

тов. На 100 процентов вы
полнены задания по постав
кам. Выполнено и задание 
по росту производительно
сти труда: ее фактический 
рост к уровню прошлого 
года составил 18,6 процен
та. Среди цехов лидерами 
соревнования стали цехи 
резиновой обуви и ремонтно- 
строительный цех. Среди 
бригад лучшими названы 
коллективы, руководимые 
В. М. Хлебниковой, Н. В. 
Матыскиной, Э. Ф. Москви
ной, Л. Ф. Лушковой, Н. Г. 
Крыловой, Т. Н. Белоносо
вой, В. П. Тихоновой, В. К. 
Нечитаевой.

С. КОНЕВА.

Не снижая темпов
в адрес спичфабрики «Си

бирь» пришла правительст
венная телеграмма: «По
итогам работы за 1985 год 
коллективу присуждено вто
рое место во Всесоюзном 
социалистическом соревно
вании Министерства лесной 
промьнпленности. Министр 
Бусыгин, председатель ЦК 
профсоюза Кулешов».

в нынешнем году коллек
тив фабрики принял повы
шенные социалистические 
обязательства: выпустить в 
первом квартале 26 про
центов годового объема про
дукции, к дню открытия 
XXVII съезда КПСС выпол
нить двухмесячное задание 
по производству хозяйст
венных спичек, обеспечить

неукоснительное выполне
ние договорных поставок. 
Четыре бригады, один уча
сток, 24 рабочих решили за
вершить план двух месяцев 
к дню открытия партийно
го съезда.

Хорошо поработал коллек
тив в январе. Сверх плана 
выпущено товарной про
дукции на сумму 40 тысяч 
рублей. На коммунистиче
ском субботнике коллектив 
фабрики будет трудиться на 
сэкономленной электроэнер
гии, а рабочие автоматно
сборочного цеха, возглавля
емые коммунистом А. А. 
Лемешевым, — на сбере
женных материалах.

Г. УКОЛОВА.

Влэ1гы|зир Вячеславович Орлов высококвалифициро- 
сварщик, работает в прокатно-ремонтном цехе 
|трУ'Жных установок. Он один из тех специалис- 
|рыМ поручается выполнение особо сложных и 
1(ых заказов нефтепромысловиков.
[)ик производства, он пользуется большим и за- 
[м авторитетом в коллективе.

Фото Н. Лесникова.
СтрШ.евой.

Сегодня на нефтепромыслах

5 3.  031 тонна нефти
недодана нефтяниками области за этот год

За 25— 30 продентоз 
в первом квартале ДЕЛО В ЗАДЕЛЕ

Ч-6.796 
—5.996 
-30.049 
—8.149

Приводим сводку по добыче нефти, « - f »  — сверхпла
новая нефть, «—» — отставание (в тоннах).

НГДУ «Стрежевойнефть»
— промысел № 1 (начальник В. Степанов)
— промысел № 2 (начальник А. Хойский)
— промысел № 3 (начальник А. Богданов)
— промысел № 4 (начальник Б. Мельников)
— Малореченский участок (начальник А. Шелепов) -+475
Всего по-управлению —36.923

НГДУ «Васюганнефть»
— промысел № 1 (начальник Ю. Полыгалов) --17
— промысел № 2- (начальник В. Костарев) - - i 9d
— Катыльгинский участок (начальник Р. Хисамов)
Всего по управлению 

НГДУ «Лугинецкнефть» ■f 1.142

У победителей Всесоюзного соревнования-

В Ы С О Ш  Н Л Г Р Ш  ВРУЧЕНЙ
Уже который год в Кол- 

пашевском районе никому 
не уступают лидерство по 
всем позициям труженики 
совхоза «Инкинский». Жи
вотноводы раньше всех в 
районе, еще в начале авгу
ста прошлого года, справи
лись с пятилетним планом 
продажи молока государст
ву, а механизаторы не ус
тупили первенства на зеле
ной жатве. Итоги их усилий 
впечатляющие. На каждое 
животное в . общественном 
стаде припасли на зиму по 
28 центнеров кормовых еди
ниц сена, сенажа, силоса, 
витаминных гранул. И та
кое богатство накопили без 
помощи шефов, чем не мо
жет - похвалиться ни один 
совхоз в районе.

Даже человеку, не сведу
щему в сельскохозяйствен
ном производстве, понятно, 
что легче наращивать про
дуктивность животных там, 
где она низкая или средняя. 
В совхозе «Инкинский» вы
сокопродуктивное стадо. В 
1984 году от каждой коро
вы получили по 3.547 кило
граммов молока, а в прош
лом году приросли еще на

179. Надои молока здесь 
почти на тысячу килограм
мов выше среднерайонных.
Каждый центнер молока 
обошелся хозяйству на 
1 рубль 66 копеек дешевле, 
чем планировалось. Сниже
на против плана и себесто
имость производства мяса. В 
прошлом году хозяйство по
лучило 380 тысяч рублей 
прибыли. Успехи трудового достижениями, 
коллектива—самого северно- вых успехов 
го хозяйства района—оцене
ны по достоинству. В пос
ледние годы совхоз трижды 
выходил победителем во 
Всероссийском соревнова
нии, а по итогам работы в 
одиннадцатой пятилетке — 
во Всесоюзном.

На торжество, посвящен
ное вручению высокой на
грады — переходящего

вый секретарь Колпашев- 
ского горкома партии Г. С. 
Жуков и председатель гор
исполкома Ю. М. Никонен
ко. И вот наступил волну
ющий момент.

Председатель Томского 
областного Совета народных 
депутатов А. Е. Высоцкий 
поздравляет присутствую
щих с большими трудовыми 

желает но- 
в развитии 

сельскохозяйственного про
изводства и вручает высо
кую награду представите
лям хозяйства.

Принимая переходящее 
Красное знамя, директор 
совхоза В. И. Медведев от 
имени всего коллектива за
веряет присутствующих, что 
инкинцы не остановятся на 
достигнутом. Намерены к

Красного знамени ЦК КПСС, концу пятилетки выити на 
Совета Министров СССР, четырехтысячный рубеж в 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ и надоях молока, всерьез 
памятного знака «За высо- взяться за укрепление ^ма- 
кую эффективность и каче- териально -  технической ба- 
ство работы в одиннадцатой зы совхоза, сооружение 
пятилетке», — в сельский объектов социально -  куль- 
Дом 'культуры пришли жи- турного назначения и 
вртноводы и механизаторы, жилья. Наметили построить 
труженики других органи- хозяйственным способом 
заций села, приехали пер- школу, клуб, 22-квартирный

дом, гараж, ремонтную ма
стерскую. Этой зимой в хо
зяйстве основательно гото
вятся к предстоящему стро
ительному сезону. Совхоз
ные механизаторы уже за
готовили и подвезли к пи
лораме 1.200 кубометров 
древесины, к весне припа
сут еще 1.800.

О своих планах на буду
щее, о том, за счет чего мо
жно шагауть еще дальше и 
улучшить экономические 
показатели, говорили дояр
ка Н. Н. Раздобреева, бри
гадир тракторной бригады 
В. Т. Сопыряев, телятница 
Т. Н. Помыткина, председа
тель сельского Совета Г. Н. 
Колесникова. Инкиниъ! уве
ренно смотрят в будущее, 
успешно стартовали в новой 
пятилетке. Молока, к при
меру, надоили от каждой 
коровы в январе на 34 кило
грамма больше прошлогод
него, а суточные надои в 
феврале приближаются к 
летним и превьппают на 800 
граммов продуктивность ми
нувшего года.

Н. ГОЦУЦУРА. 
наш соб. корр.

О
ш ш.

в Томское управление 
Г о с к о м н е ф  тепродукта 
РСФСР пришло приятное 
сообщение. Коллегия Гос- 
комнефтепродукта РСФСР 
и ЦК п р о ф с о ю з а  
рабочих химической и 
нефтехимической про
мышленности поздравили 
коллектив с присуждени
ем второго места во Все
российском социалисти
ческом соревновании 
1985 года.

Перевыполнены годо
вые планы по поставкам 
нефтепродуктов и по то
варообороту, снижены 
издержки обращения на 
84 тысячи рублей, введе
ны в эксплуатацию но
вые мощности. Для улуч
шения снабжения север
ных районов области соз
дана распределительная 
Стрежевская нефтебаза. 
Наибольший вклад в ус
пех управления внесли 
коллективы Кривошеин- 
ской, Туганской, Illerapj- 
ской и Первомайской 
нефтебаз.

Первый квартал только 
начался, а обязательства по 
ритмичному вводу жилья 
уже под угрозой.

В ТЕГУЛЬДЕТСКОМ 
РАЙОНЕ

Говорит второй секретарь 
райкома КПСС Юрий Ива
нович Макурин:

— В этом году в районе 
предстоит построить около 
двух с половиной тысяч 
квадратных метров жилья. 
В первом квартале реаль
но сдадим 300—400 квадрат
ных метров. Не хватает ра
бочих рук: все силы броше
ны на строительство шко
лы.

В КРИВОШБИНСКОМ ' 
РАЙОНЕ

Говорит первый секретарь 
райкома партии Николай 
Андреевич Солтаганов:

— Годовая программа — 
6.100 квадратных метров 
жилья. Обстановка в пер
вом квартале очень слож
ная. Мы практически не 
имеем заделов. Из того, что 
имеется, безусловно, сда
дим 700 квадратных метров.

План прошлого года мы 
хоть с большими трудно
стями, но выполнили. Счи
таю, что теми темпами, ко

торыми строим, нам про
блему не решить. Району 
нужно гораздо больше жи
лья: хотя бы 10 тысяч квад
ратных метров ежегодно. 
Такую задачу мы уже ста
вим на год нынешний. 
Строительство жилья взято 
под особый контроль, орга
низациям определены до
полнительные задания. Мно
го сдадим в счет 1986-го, под
готовим много заделов на 
следующий год.

Но пока... Пока 700 квад
ратных метров. Это твердо. 
И, конечно, постараемся 
увеличить эту цифру.

В ЧАИНСКОМ 
РАЙОНЕ

Говорит первый секретарь 
райкома КПСС Иван Федо
рович Григорьев:

— План — 7,5 тысячи
квадратных метров жилья. 
В первом квартале сдадим 
460 квадратных метров. По
чему так мало? Не хватает 
стройматериалов. Мало, за
делов. Дефицит рабочей си
лы: наемные бригады при
езжают в конце марта — в 
апреле, а своих строителей 
у нас пока нет.

Вот так обстоят дела с вы

полнением обязательств. Соз
дается впечатление, что по
ставленная задача застала 
врасплох. Ну, не успели пе
рестроиться, зато дальше все 
пойдет хорошо... Но ведь 
борьба за ритмичность ведет
ся' не первый год. Так что 
вопрос стоит таи: нет жела
ния перестраиваться. Нет же
лания строить ритмично, а 
значит, качественно. Такое 
настроение царит в целом 
ряде районов. Но, к счастью, 
не во всех. Не зависит от 
«прилета» шабашников строи
тельство жилья.

В ВЕРХНЕКЕТСКОМ 
РАЙОНЕ

Говорит второй секретарь 
райкома КПСС Александр 
Павлович Зотов:

— Годбвая программа — 
около девяти тысяч квад
ратных метров жилья. В 
первом квартале сдадим 
около четырех тысяч. Это 
60-квартирный дом, обще
житие на 102 места и де
сять двухквартирников. На 
ритмичную сдачу у нас на
целены не только строи
тельные организации, но и 
те, которые сооружают жи
лье хозспособом. Принцип 
простой: летом закладыва
ются фундаменты домов на 
программу года плюс за- 
дельных объектов на нача
ло следующего года.

Хроника наступления
н а

Несовершеннолетнего Сер
гея Ячменева, учащегося 
СПТУ-6 г. Томска, работники 
подразделения патрульно- 
постовой службы милиции 
задержали на улице в со
стоянии алкогольного опья
нения. В милиции подросток 
признался, что выпил до
машнюю настойку. С. Яч
менева поставили на учет 
в районный наркологиче
ский кабинет, а матери под
ростка Г. М. 'Лангиной, биб
лиотекарю Томского военно
го училища связи, приш-

п ь я н с т в о
штраф 50лось заплатить 

рублей.
* * *

В. С. Дорохов, работая за
ведующим магазином № 88 
Советского райпищеторга, 
систематически спекудиро- 
вал спиртными напитками. 
Народный суд Советского 
района приговорил его к двум 
годам исправительных работ 
с конфискацией имущества.

Работник трамвайно-трол
лейбусного управления Н. Ф.

Небоженко и его супруга 
Л. В. Небоженко постоянно 
пьянствовали, воспитанием 
детей не занимались. На
родный суд Кировского рай
она лишил их родительских 
прав в отношении четырех 
детей.

» » *
Активно вступают в пер

вичные организации обще
ства борьбы за трезвость 
рабочие Томского лесопро- 
мьппленвого комбината, ме
бельно-зеркальной фабрики, 
производственного объедине
ния «Контур».

А недавно первичная ор
ганизация общества борьбы 
за трезвость создана в про
изводственном объединении 
«Сибэлектромогтор».
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___________ Наше «патентное бюро»Пусть не смущает читателя нумерация выпуска. С се
годняшнего дня наша страница, посвященная проблемам 
ускорения научно-технического прогресса, будет пред
ставляться в газете по-новому — «Ускорение-90». Такое 
название пол)^ила Томская программа по ускорению 
НТП (структуру управления которым мы публикуем) на 
XII пятилетку. Целевая комплексная программа области.

В ней будут сконцентрированы важнейшие направле
ния по развитию производительных сил и эффективно
сти общественного производства. Охватывая' самые раз
личные отрасли и сферы нашей жизни, программа в то 
же время предельно целенаправленна. В связи с этим 
несколько изменяются и функции нашей страницы.
, Но в главном — в провозглашенных принципах первого 
вьшуска — она сохраняет свою преемственность. Наши 
рубрики, как мы и обещали, будут постоянно обогащать
ся. Одна из сегодняшних новинок — «Наше «патентное 
бюро». В этом разделе будем публиковать (и направлять 
в соответствующие органы, институты, на предприятия — 
для ознакомления, консультаций и принятия мер) наибо
лее интересные предложения наших читателей. Круг 
этих предложений может быть самым разнообразным — 
и не только по сугубо техническим, экономическим вопро
сам, но и социальным. Звоните, пишите, приходите в ре
дакцию со своими идеями и наблюдениями. Спорьте, до
казывайте, боритесь. Помните: без этого прогресса не 
бывает.

К а ч е с т в о  —кл юч е в а я  проблема НТП-

Р И С К -  
НЕОБХОДИМ ОСТЬ
Почему медленно обновляется продукция томских предприятий!

«Самым объективным и обобщающим 
показателем научно-технического про
гресса, уровня организации производст
ва, культуры и дисциплины труда яв
ляется качество продукции... От про
блемы качества никто не имеет права 
оставаться в стороне — ни одно пред
приятие, ни один .конструктор, технолог.

ученый, ни один рабочий или колхоз
ник — словом, ни один честный труже-

(Из доклада М. С. Горбачева на 
совещании в ЦК КПСС по вопро
сам ускорения научно-техническо
го прогресса. 11 июня 1985 г.).

Помню, вскоре после 
июньского совещания в ЦК 
партии довелось мне на од
ном из промышленных пред
приятий города услышать: 
«Ну, теперь бракоделам 
крышка! Возьмутся за них. 
В стружку детали не поле
тят». Когда такое говорит 
рабочий, еще можно как-то 
понять. Но беседовали ин
женеры, конструкторы. И, в 
обшем-то, выражали мне
ние если не большинства, 
то очень многих руководи
телей производства. А  это 
не может не вызывать тре
вогу. Искоренять халтуру 
надо беспощадно, но нельзя 
уже сегодня сужать пробле
му качества до борьбы с 
браком.

В постановке вопроса о 
НТП качество — это преж
де всего технико-экономиче
ский и эстетический уро
вень изделий. Высокая ди
намика обновления выпус
каемой продукции — непре
менная предпосылка осуще
ствления процесса гибкой 
автоматизации производства 
(ГАП) в машино- и прибо
ростроении, в частности. Об 
этом убедительно говорит 
десятилетний опыт развития 
ГАП в Томске.

Первый вывод, к которо
му приводит анализ томско
го опыта ГАП: интенсифи
кация производства на ос
нове НТП — нелегкий про
цесс, особенно поначалу. Это 
тернистый \,и ухабистый 
путь. Точное сравнение на 
этот счет приводит извест
ный публицист Александр 
Левиков: НТП — это авто
мобиль, который, прежде 
чем он повезет вас по глад
кому шоссе, нужно немало 
потолкать плечом по уха
бистому проселку, предшест
вующему этому шоссе.

Какой же рычаг, пресс, сти
мул загонит предприятие на

этот ухабистый проселок, ес
ли в сегодняшней хозяйствен
ной ситуации оно вполне снос
но существует и без НТП? На 
этот путь предприятие вступа
ет лишь тогда, когда его го
нят туда жизненная необходи
мость, острая производствен
ная нужда, без преодоления 
которой дальше хода нет. Ес
ли такая острая нужда отсут
ствует, мало шансов на то, 
что предприятие бступит на 
путь НТП всерьез, сколько бы 
разговоров, призывов и обе
щаний по этому поводу ни бы
ло.

Что же собой представля
ют та острая производствен
ная нужда, потребность и 
необходимость, которые че
рез все объективные обстоя
тельства и субъективные 
мнения неуклонно толкают 
предприятие на путь интен
сификации производства? 
Опыт ГАП и в Томске, и в 
других местах отвечает на 
заданный вопрос однознач
но: этот рычаг — высокая 
динамика повышения каче
ства основной продукции, 
жесткий график обновле
ния номенклатуры изделий.

С сожалением приходится 
говорить, что технический 
уровень изделий, выпускае
мых предприятиями маши
ностроения и приборострое
ния Томска, в целом невы
сок и требует существенно
го обновления продукции.

Например, манометровый за
вод выпускает приборы со 
стрелкой и циферблатом. Это 
морально устаревшее решение, 
ибо' оно требует обязательного 
участия человека в снятии по
казаний прибора; такая кон
струкция очень неудобна для 
встраивания подобных мано
метров в системы автомати
ческого контроля, измерения, 
управления. В политехниче
ском институте создана кон
струкция манометра на инте
гральных - схемах, лишенная 
указанных недостатков и, глав
ное, технологичная, встроен
ная в корпус существующего 
прибора. Однако главный кон
структор ТМЗ Казьмин из со
ображений «чести мундира» 
блокирует эту разработку.

Можно привести немало 
примеров морально уста
ревшей продукции и на 
ТЗРИ. Завод практичесхси 
не выпускает инструмент с 
неперетачиваемыми много
гранными твердосплавными 
пластинами. А ведь это ос
нова современного прогрес
сивного инструмента. Свер
ла ТЗРИ нельзя использо
вать на. интенсивных режи
мах обработки или для свер
ления труднообрабатывае
мых материалов, поскольку 
они не имеют отверстий для 
подвода охлаждающей жид
кости под давлением. Фрезы 
для станков с ЧПУ, освоен
ные ТЗРИ, рассчитаны толь
ко на ручную поднастройку 
на размер и поэтому не мо
гут использоваться в гиб
ких производственных сис
темах.

По данным работников ВПО 
«Главинструмент» Минстанно- 
прома и СКТБ «Оргприминст- 
румент», периодически произ
водящих проверку качества 
продукции завода режущих ин
струментов, технический уро
вень инструмента, выпускае
мого нД ТЗРИ, соответствует 
40-м годам.

Немало устаревшей про
дукции выпускает электро
технический завод. Для вы
пуска же перспективных 
изделий, например, синхрон
ных двигателей для промы
шленных роботов, создан
ных в НПО «Полюс», у 
ТЭТЗа не находится свобод
ных мощностей и возмож
ностей.

По мнению ведущих спе
циалистов и экспертов, на
пример, совета главных 
конструкторов ГАП, сегодня 
в нашей стране имеется раз
работка устройства ЧПУ на 
уровне мировых эталонов. 
Это изделие «Уникон» на 
базе микропроцессора «Мик- 
рокод-20», созданное в . Но
восибирске.

Специалисты «Контура» зна
комы с этим изделием, одна
ко мысли о том, что его нуж
но выпускать, у них не воз
никает. Вместе с тем эти же 
специалисты признают, что ни 
в серийном производстве, ни 
в портфеле разработок СКВ у 
них нет пока УЧПУ, соответст
вующих требованиям мировых 
эталонов.

Возникает вопрос: кто <
должен задать жесткий гра
фик обновления продукции 
и учинять строгий спрос за 
его выполнение? Логичнее 
всего было бы назвать глав
ки, министерства. Однако 
практика показывает, что 
позиция различных ведомств 
в этом важнейшем вопросе 
далеко не однозначна и 
варьируется в широком диа
пазоне — от узаконивания 
графика обновления продук
ции как основного регламен
та деятельности завода и 
неукоснительного контроля 
за его исполнением до мол
чаливого санкционирования 
того, как заводы, выпуская 
позавчерашнюю продукцию, 
тиражируют в народном 
зяйстве техническую отста
лость...

Курс апрельского (1985 г.) 
Пленума ЦК партии на все
мерное повышение само
стоятельности предприятий 
обязывает руководителей 
производства, партийные ко
митеты, коллективы трудя
щихся взять под строгий 
всенародный контроль клю
чевой вопрос НТП — вопрос 
повышения качества про 
дукции путем обновления 
номенклатуры выпускаемых ■ 
изделий.

Я уже слышал возраже
ния: «Ну, а если руководи
тель предприятия не хочет 
рисковать? И партийный ко
митет — тоже?». Ответ тут 
может быть только один: 
проблема динамичного, же
сткого обновления продук
ции сегодня уже не может 
трактоваться как риск. Это 
—необходимость. Это—проб
ный камень, определяющий 
соответствие _ руководителя 
занимаемой должности, по
литическую зрелость пар
тийного комитета. Это лак
мусовая бумажка, по кото
рой безошибочно можно оп
ределить, действительно ли 
планы коллектива направле
ны на ускорение НТП в 
производстве или кто-то еще 
лелеет мечту действовать 
по пословице — готовить 
яичницу, не разбивая яиц.

В. ЛИВШИЦ,
заместитель руководите
ля секции АСУ ТП и
ГАП научно - техниче
ского совета при Том

ском горкоме КПСС.

Новости НТП

В ДВА РАЗА
сократятся расход металла, 
число рабочих, повысится 
качество продукции с запу
ском термогальванического 
пресса в новом l^exe элек
тромеханического завода.

Этот четырехсоттонный 
импортный пресс - гигант 
простоял на заводе в без
действии несколько лет. Про
бовали запустить, но рабо
чие не справлялись с его об
служиванием. Творческая 
группа, в состав которой-во
шли А. Зотов, председатель 
совета молодых специали
стов, конструктор А. Котель
ников, технолог Н. Никиенко 
и рабочий В. Петлин, взя
лись за разработку манипу
лятора. С его помощью и за
работает пресс: горячая
штамповка одного из звень
ев отбойного молотка будет 
автоматизирована.

Liuum

Декабрист Александ
рович КНЯЗЕВ^ конст
руктор - инструменталь
щик с 30-летним ста
жем;

« М Я С О Р У Б К А »  

ИЛИ «ЭЛЕКТРОБРИТВА»?
— Пусть не покажется бестактностью вмешательство 

рядового инженера в диалог маститых ученых, опублико
ванный в предыдущем выпуске страницы по НТП. Но 
сумма убытков, понесенных «Томскполимиром», не по
зволяет мне оставаться беспристрастным, побуждает вы
сказать некоторые соображения.

Подход к решению проблемы надежности грануляторов, 
избранный учеными Института физики прочности и ма
териаловедения СО АН СССР, кажется мне бесперспек
тивным. И вот почему. Повышение износостойкости но
жей нейзбежно вызовет увеличение времени их притир
ки и повышенный износ фильерного кольца. Повышение 
же износостойкости фильер, в свою очередь, еще больше 
увеличит время притирки и снизит износостойкость но
жей. Получается «заколдованный круг». Даже если по
ложительные результаты и будут достигнуты, то весьма 
незначительные.

Такой подход, вероятно, продиктован неудачным срав
нением гранулятора с мясорубкой. По условиям же рабо
ты больше прав для сравнения имеет другой бытовой 
прибор. Уменьшим мысленно гранулятор в 100 раз. Вы
ходящая из фильер пластмассовая «вермишель» обра
тится в «пучок волос», а режущий аппарат — в анало
гичный механизм электробритвы.

За 12 лет эксплуатации подвижные ножи моей элек
тробритвы износились на 0,6 мм. Однако их режущая 
способность не ухудшилась. Кроме того, при замене та
ких ножей никакой притирки не требуется. Секрет в том, 
что конструкция ножей электробритвы позволяет им са- 
моустанавливаться при сборке и самозатачиваться в ра
боте.

Очевидно, радикальным решением было бы, сохранив 
высокую износостойкость фильер, обеспечить ножам воз
можность самоустанавливаться и самозатачиваться за 
счет направленного износа. Задача эта больше конструк
торская, чем научная. Однако рекомендации науки по 
подбору материалов рабочих органов могут быть полез
ны.

Резервы вокруг нас

А ГДЕ-ТО СТАЛО ПРИВЫЧНЫМ...

Наше «патентное бюро»

Анатолий Фомич Ж У 
КОВ, научный сотруд
ник Института оптики 
атмосферы СО А Н  
СССР:щ

с помощью ЛАЗЕРА
-^Для сооружения траншеи с нужным уклоном и про

кладки трубопроводов предлагаю использовать возмож
ности лазера. В пространстве над участком работ, пу
тем вращения лазерного пучка создается световая- плос
кость, параллельная расчетной оси трубопровода. Земле
ройная машина оборудована фотоприемником. При про
изводстве работ на табло в кабине механизатора появля
ется информация об истинной плоскости планировки дна 
траншеи. Экскаватор можно использовать и в ручном 
режиме, при этом точность выполнения заданного про
филя дна составляет плюс-минус два сантиметра.

При укладке же трубопровода запланированное на
правление оси должно совпадать с лазерным пучком. 
Для этого в дальнем конце устанавливаемой секции 
трубопровода помещается специальная мишень. Труба 
укладывается и выравнивается с учетом прохождения 
пучка света через центр мишени. Таким же образом 
устанавливаются я следующие' секции трубЪпроводов.

Применение лазера показало, что производительность 
труда при сооружении траншей, укладке трубопроводов, 
планировке полей уделичивается на 40—45 процентов, 
гарантировано и высокое качество работ.

Более полную информацию о применении лазера мож
но получить в Ленинградском институте точной механи
ки и оптики. Часть забот по внедрению этого эффектив
ного метода могу взять на себя — прочитать курс лек
ций для технических ■ работников трестов «Спецстройме- 
ханизация» и «Томскпромстрой», а также обучить рабо
чий персонал практическому использованию лазерных 
устройств.

С ТАРШИЙ научный со
трудник НИИ биоло
гии и биофизики при 

ТГУ Е. В. Евдокимов подво
дит меня к лабораторному 
столу, на котором собрана 
установка проточного куль
тивирования микроорганиз
мов. Миниатюрный насос 
медленно перекачивает спе
циальный питательный ра
створ из большой бутыли в 
стеклянный сосуд, где жи
вут и развиваются бактерии. 
В нем автоматически под
держиваются определенная 
температура и концентрация 
бактерий. Управляет этим 
комплексом микро-ЭВМ 
«Электроника ДЗ-28».

— Сейчас здесь у нас раз
множается кишечная палоч
ка, — объясняет Евгений 
Васильевич. — Но это толь
ко модельный объект. В 
принципе сюда можно поме
стить любой микроорганизм, 
который нужен промьпплен- 
ности, и вести селекцию наи
более продуктивных и бы
строрастущих его форм. 
Здесь молено вывести штамм, 
который будет устойчив к 
определенным факторам, 
например, к высокой темпе
ратуре или к присутствию 
ядовитых веществ.

Мы привыкли размах про
мышленности мерить высо
той заводских труб, миллио
нами киловатт-часов потреб
ляемой предприятием элек
троэнергии, сотнями атмос
фер давления, при которых 
ведется синтез химических 
продуктов в реакторах. Но 
сравнение с живой природой 
свидетельствует, что весь 
этот размах весьма не без
вреден. Он приводит к пу
стой трате .энергии, загряз-

П Л А Н

Вот так (см. снимок слева) 
подают каменщикам раствор 
на строительстве СПТУ для 
объединения «Томекполимир», 
которое ведет СМУ-7 управле
ния «Химстрой». Внизу эту 
емкость наполняют раствором, 
поднимают краном и разлива
ют по банкам. Быстро, удобно, 
технически грамотно.

А теперь взгляните на ниж
ний снимок. Павел Афанасье
вич Шергнн работает со сва
рочным полуавтоматом. В чем 
новшество? Сварка идет без 
электродов. Этот привычный 
атрибут заменяет проволока из 
специального сплава, которая 
постепенно разматывается с 
катушки. Повышается качест
во сварки, а скорость увели
чивается чуть ли не в десять 
раз.

— Особенно при горизон
тальной сварке, — добавляет 
Павел Афанасьевич.

И опять: быстро, удобно, тех
нически грамотно.

— А давно работаете с эти
ми агрегатами? — задали мы 
вопрос строителям.

— Года два, три...
Точно такой же ответ могли 

дать не только в СМУ-7, но и 
в других подразделениях уп
равления «Химстрой»,

А кроме «Химстроя»?
Увы, таких найдется немно

го. Полуавтоматы применяются 
разве что на строительстве 
моста через Обь, а неслбжное, 
но очень нужное приспособле
ние по доставке раствора на 
томских стройках не увидишь.

В том же СМУ-7 существу
ет опыт работы комплексной . 
бригады В. Сорочинского. С 
каждым годом опыта становит
ся больше, а вот количество 
укрупненных, хозрасчетных 
комплексных бригад растет 
очень медленно. Есть техниче
ские новинки. И распростране
ние их ведется по вполне оп
ределенному радиусу — на уп- 

* равление «Химстрой».
А что. Томское территори

альное управление строитель
ства хуже?

С. БАЛАШЕВ.
Фото в. Владимирова.

Пути и перепутья

К О М У -  

ДО ЛАМПОЧКИ?
«После успешного завер

шения этих работ экономи
ка страны может получить 
выигрьпн, исчисляемый мил* 
лиардами рублей».

(Г . И. М А РЧ У К , председа
тель Госкомитета по науке 
и технике СССР, академик).

— Что это, маскарадный 
костюм для обыкновенной 
лампочки? — невольно воз
ник вопрос, когда директор 
ТЭЛЗа достал из стола кол
бу, поблескивающую золо
тистыми боками и удиви
тельно похожую на елочное 
украшение.

— Пожалуй, костюм, — 
согласился В. С. Михайлов. 
— Главный «модельер» и 
один из инициаторов разра
ботки этой идеи — началь
ник СКТО Ю. Ф. Главац- 
кий.

— Использование инфра
красного излучения для уве
личения КПД ламп —- идея 
не новая, ею значительно 
раньше нас стала занимать
ся одна из знаменитых аме
риканских фирм, но опти
мальный вариант и ими еще 
не разработан, — сказал 
Юрий Федорович. — Надо 
создать экран, отражающий 
и преобразующий инфра
красное излучение в види
мое. В результате экономия 
электроэнергии, идущей на 
цели освещения, может до
стичь 60 процентов.

Справедливость этих слов 
подтверждает доцент ка
федры неорганической хи
мии Томского университета 
В. В. Козик:

— Да, тонкопленочные эк
раны — перспективное на
правление, позволяющее со
здать очень экономичные 
лампы. За шесть лет совме
стной работы с заводскими 
специалистами нам удалось 
получить опытный образец, 
опровергающий сомнения 
скептиков, что, мол, мысль 
о такой лампе — нелепость, 
противоречащая даже зако
нам природы.

Начало было трудным: по
лучение экрана на плоских 
образцах, замена серебра и 
золота на более дешевые 
материалы, поиск оптималь
ных конструкций ламп на
каливания, разработка и ис
пользование новых типов 
экранов. «Костюм» для лам
почки должен быть недоро
гим, удобным, служить как 
МОЖНО/ дольше. Таким дол
жен быть результат.

Каков же следующий этап 
поиска? — закономерен во
прос. '

Этап есть. С поиском по
сложнее. Новый год «золо
тая лампочка» встретила в 
долгом ящике. Прекращено 
финансирование темы, объ
явлена «творчебкая пере
дышка». На заводе, напри
мер, кроме щита-витрины с 
голубоватыми и золотисты
ми лампочками в кабинете 
начальника СКТО, ничто 
уже не напоминает об этой 
работе, а линия в цехе ус
тупила место другой про
дукции...

Людей, которым до лам
почки будз^щего есть дело, 
похоже, становится все 
меньше. Зато тех, к кому 
выражение, вынесенное в 
заголовок, можно отнести в 
известном иносказательном 
смысле, прибавилось...

Т. ГУБИНА.

И И Л Л И А Р Д А  „ З А В О Д О В кк

В НИИ биологии и биофизики создается способ быстрого получения
э ффе к т и в н ых  штаммов м и к р о о р г а н и з м о в  для биотехнолог ии
нению почвы, воды и атмос
феры. А вот, скажем, бакте
рии производят нужные нам 
продукты тихо, незаметно, 
без высоких температур и 
при нормальном атмосфер
ном давлении, не оставляя 
вредных отходов. Причем 
эти живые «фабрики» не 
требуют ремонта, размножа
ются сами...

Сейчас с помощью биотех
нологии получают самые 
разные продукты: от этило
вого спирта и кормового 
белка до лекарств и витами
нов. Но пока это только на
чало. Большие перспективы 
открыли перед биотехноло
гией достижения генной ин
женерии.

ВБИОТЕХ Н О Л О ГИ И, 
как и в других видах 
технологий, остро стоит 

проблема эффективности. 
Ведь дикие виды микроорга
низмов производят очень 
мало нужных нам веществ. 
Поэтому микробиологи ста
раются вывести высокопро
дуктивные штаммы. Куль
турные бактерии, или гриб
ки, могут выделять витами
на или антибиотика в десят
ки тысяч раз больше своих 
«диких» родственников. Но 
выведение их связано с 
большими затратами време

ни, ручным трудом, причем 
трудом квалифицированным.

Группа биотехнологов, ко
торой руководит Е. В. Евдо
кимов, решила автоматизи
ровать процессы селекции 
микроорганизмов, и ей. это 
удалось, ро крайней мере, 
посетивший недавно НИИ ВБ 
академик лауреат Ленинской 
и Государственной премий 

А. Овчинников с одобре
нием отозвался о работе том
ских ученых. Привлекает ее 
нацеленность на нужды 
практики. Сейчас в институ
те монтируется более мощ
ная установка для проточ
ного культивирования, кото
рой будет управлять более 
совершенная мини-ЭВМ
«Мера-60». В планах научно
го коллектива — создание 
промышленных штаммов-
продуцентов кормового бел
ка. Научным руководителем 
этой темы является дирек
тор НИИ ВБ при ТГУ Г. Ф. 
Плеханов.

Между прочим, кормовой 
белок можно получать с по
мощью бактерий из самого 
разного сырья: опилок, при
родного газа, даже торфа. А 
его в нашей области хвата
ет.

Хотя в Томской области 
сырьевая база для биотех

нологии богатая, предприя
тий этого профиля не было 
до последнего времени (если 
не считать дрожжевой за
вод). В скором времени у 
нас начнется строительство 
завода кормового белка. По
явится новый стимул для 
прикладных исследований 
ученых. Выиграет животно
водство области: каждая
тонна белкового концентра
та, добавленная в корма, да
ет дополнительно тонну мя
са.

ЧТО ЖЕ определило ус
пех исследователей из 
НИИ ВБ? Прежде все

го — объединение различных 
подходов, характерных для 
биологии и физики. В 1980 
Году младший научный со
трудник В. А. Калюжин на-, 
чал исследования проточной 
культуры дрожжей при раз
личных температурных воз
действиях и изменениях 
кислотности среды. Затем к 
работе группы подключился 
М. П. Печеркин. Он привнес 
в группу культуру обраще
ния с электронно-вычисли
тельной техникой и направ
ленность на практическое 
приложение исследований. 
Через два года Печеркин 
сконструировал автоматизи

рованную систему на основе 
микро-ЭВМ для селекции 
микроорганизмов.

Сейчас в группе все сво
бодно обращаются с ЭВМ, 
умеют составлять программы 
для проведения эксперимен
тов. Стало ясно, что тради
ционные методы микробио
логии вообще не позволяют 
делать то, на что способны 
автоматизированные ком
плексы. Внедрение ЭВМ в 
процесс научного поиска по
зволило подняться на каче-, 
ственно новую ступень. Этот 
процесс был бы невозможен 
без совместной работы ис
следователей разных специ
альностей. Е. В. Евдокимов, 
например, закончил в свое 
время биолого-почвенный 
факультет ТГУ, а М. П. Пе
черкин — радиофизический.

Сразу учатся работать с 
ЭВМ студенты, которые про
ходят практику в группе 
биотехнологии. Андрей Ка- 
лябин, который сейчас учит
ся на V курсе биолого-поч
венного факультета ТГУ, го
ворит:

— ЭВМ — очень удобный 
и необходимый инструмент 
для исследования. Работать 
в группе мне нравится. Это 
дело, которому можно по
святить всю жизнь.

Андрей заканчивает дип
ломную работу, которую вы
полняет на небольшой уста
новке для проточного куль
тивирования. Кстати, она 
управляется микрокалькуля
тором МК-46, обычно приме
няющимся лишь для расче
тов.

Без сомнения, Андрей по
сле окончания университета 
сможет сразу включиться в 
общую работу. Сделать пред
стоит немало. Коллектив 
группы биотехнологии с̂оби
рается разработать непре
рывную промышленную тех
нологию пол)гчения пищевой 
биомассы высших грибов 
(например, шампиньонов) 
при использовании отходов 
предприятий пищевой про
мышленности. Включился он 
в реализацию комплексной 
целевой программы «Нефть 
и газ». Ученые должны вы
вести штаммы микроорга
низмов, способных очищать 
в наших сибирских услови
ях почву от разлитой нефти. 
Миллиарды крошечных «за
водов», выведенные людьми 
бактерии, помогут нам сде
лать поля, леса и реки чи
ще, накормят нас и предо
хранят от болезней.

В. ФЕФЕЛОВ.
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 ̂ За безопасное 
движение на доро
гах

*  «Т о м с к а в т о- 
транс»: тревожная
статистика

 ̂ Гаражи 
пьянок

— не для

•  СМ ЭУ — 10 лет

Т Р Е Б У Е Т С Я  Д Е Л О В И ТО С ТЬ
Заметки с заедания областной комиссии по безопасности 
движения

Объединив
усилия

На заседании рассмотрен 
вопрос «Об опьгге работы ко
миссии по обеспечению безо
пасности дорожного движе
ния при Асиновском горис
полкоме». За последние годы 
в районе заметно снизилось 
число дорожно-транспорт
ных происшествий. Это ста
ло возможным благодаря по
стоянному вниманию пар
тийных и советских органов. 
Координирует работу город
ская комиссия при исполко
ме /:овета народных депута
тов.

Четкий план деятельности 
— основа этой работы. Пе
ред каждым заседанием в 
автопредприятиях проводят
ся рейды и проверки. Нару
шения не остаются незаме
ченными: о них ведется речь 
на заседаниях, сообщения об 
обнаруженных недостатках 
рассылаются руководителям 
хозяйств. За исполнением 
решений комиссии установ
лен строгий контроль. Тут 
уж не удастся отмолчаться 
руководителям транспорт
ных организаций, где заме
чены нарушения трудовой 
дисциплины, царит беспо
рядок в гаражах, а на ли
нию выходят неисправные 
автомобили.

Объединив усилия, можно 
добиться многого. Не случай
но, например, асиновцы в 
прошлом году сумели значи
тельно улучшить профилак
тическую работу. По настоя
нию комиссии введены ре
гулярные медосмо '̂ры води
телей перед рейсами. Спе
циализированные транспорт
ные дружины проводят рей
ды. Городской совет ВДОAM, 
журналисты районной газе
ты и радио такя$е активно 
способствуют обеспечению 
безопасности на дорогах.

А  вот в соседнем. Зы
рянском, районе действия

такой же комиссии не носят 
наступательного характера. 
Не стал законом медкон- 
троль перед выездом из га
ража, а уж о послерейсовом 
вообще речь не идет. Вполне 
объяснимо поэтому, что око
ло 400 водителей в нетрез
вом состоянии отстранены от 
управления автомобилями. 
По-прежнему вызывает тре
вогу состояние мостов: нет
на переправах колесоотбой
ных брусьев, не чистится 
снег. Председатель район
ной комиссии по безопасно
сти движения Н. А. Иванов 
самокритично признал, - что 
«недостатков в нашей работе 
еще много». Признать недо
статки, впрочем, не означа
ет их устранить. Зырянцам 
предстоит не только активи
зировать Деятельность рай
онной комиссии, но и уси-, 
лить влияние общественных 
формирований в коллекти
вах водителей.

На заседании областной 
комиссии признана неудов
летворительной работа по 
обеспечению безопасности 
движения и в Томском рай
оне. Здесь возросло число 
происшествий, в которых 
пострадали люди. И хотя за
меститель председателя Том
ского райисполкома С. С. 
Хмельницкий попытался 
объяснить это... гололедом, 
ясно, что главная причина— 
упущения в профилактиче
ской работе.

Думается, в этих районах 
смогут перенять положи
тельный опыт асиновцев. 
Ведь областная комиссия 
рекомендовала разослать 
материалы, рассказывающие 
о профилактике дорожно- 
транспортных происшествий 
в Асиновском районе, в го
родские и районные комис
сии по обеспечению безо
пасности на дорогах.

Кто хозяин?
Вот какие цифры прозву

чали на заседании областной

Наркологическая служба ГАИ сообщает

...И вновь ЗАСТОЛЬЯ 
в Г А Р А Ж А Х

ГА ЗЕТА  щ : РА З П И СА Л А  Н А  СВ О И Х СТР А Н И Ц А Х  
О Х М ЕЛ Ь Н Ы Х  КО М ПА Н И ЯХ В С Л У Ж Е Б Н Ы Х  ГА Р А 
Ж А Х . Н А РУШ И ТЕЛ И  Д И СЦ И П Л И Н Ы  Б Ы Л И  СТРО ГО  
Н А К А ЗА Н Ы , НО УРО К  ПО Ш ЕЛ ВП РО К Н Е ВСЕМ .

’ Фоторепортаж -

комиссии: в 1985 году из-за 
плохих дорожных условий 
произошло 316 происшест
вий, в которых получили 
ранения 350 и погибли 45 
человек.

Эта статистика не раскры
вает причин. Того, скажем, 
факта, что нередко выходят 
из строя мосты и другие ис
кусственные Сооружения. 
Большинство мостов — дере
вянные, не рассчитанные на 
современный большегрузный 
транспорт. А замена этих 
переправ на металлические 
и железобетонные идет 
крайне медленно. Забывают 
специалисты «Томскавтодо- 
ра» позаботиться и о дорож
ных знаках, проверить види
мость средств сигнализации.
< По-прежнему плохо содер
жатся улицы и дороги в на
селенных пунктах области. 
В этом повинно и управле
ние жилищно-коммунально
го хозяйства, не контроли
рующее работу районных 
предприятий. В результате 
произошло серьезное дорож
но-транспортное происшест
вие в Колпашеве, когда в 
аварию попал рейсовый ав
тобус с пассажирами.

Зимой, когда выпадает 
снег, положение на автома
гистралях осложняется. И 
очень важно вовремя убрать 
заносы с проезжей части. 
Это — известные истины. 
Но почему-то специальные 
службы не спешат навести 
порядок. В Томске, к при
меру, на улицах Угрюмова, 
Ракетной, Энергетической и 
многих других снег чистят 
от случая к случаю. В неудо
влетворительном состоянии 
улицы и дороги в Бакчар- 
ском, Кожевниковском, Ше- 
гарском. Зырянском, Том
ском, Верхнекетском райо
нах. Настоящего хозяина на 
транспортных трассах здесь 
нет.

3. АБРАМ ОВА.

Рабочие , поездки нашей 
бригады складываются не 
только из ежедневных про
верок, пред- и послерейсо- 
вых медосмотров, но и из 
вечерних рейдов по гара
жам. Во время таких прове
рок мы и встретили не
сколько развеселых компа
ний. Особенно поражает 
то, что в вечерних гулянках 
вместе с подчиненными уча
ствуют и руководители — те, 
кому в первую очередь По
ложено следить за состоя
нием трудовой дисциплины 
на рабочих местах. В гара
же ПМК «Уралгазстроя» 
вместе с водителями А. Лы- 
чагиным и М. Вишкелом 
приняли участие в хмель
ном застолье прораб Б. Гу- 
живин и начальник промба- 
зы Н. Филиппов. В вагончи
ке контрольного механика 
ПМК-1 объединения «Союз- 
томекмелиорация» устроили 
пьянку мастер В. Шевчук, 
водителя А. Кодолов, А. Хи- 
жняк, слесарь В. Попов. '

В гараже областного ту
беркулезного диспансера на

ходились в нетрезвом виде 
шоферы В. Жилин, С. Ма
зур, В. Щербаков, С. Кормй- 
шенко, И. Денисенко. Выяв
лены случаи пьянства в сто
яночном боксе предприятия 
«Томсксельхозмонт, а ж к о м- 
плект», в гараже по улице 
Шишкова, принадлежащем 
базе управления обществен
ного питания, и в гараже ин
ститута курортологии.

Не раз задерживались 
пьяными за рулем водители 
автоколонны № 1974 (на
чальник В. Э. Граубергер). И 
сегодня дисциплина здесь 
хромает на обе ноги. В гара
же отряда № 2 удобно рас
положились водители Н. Ду
ров, С. Данилов, В. Юркин, 
чтобы посидеть за бутылкой.

Материалы на всех нару
шителей транспортной дис- 
циплиш>1 мы передали в ад- 
министративныё комиссии 
при райисполкомах. Провер
ки в гаражах в вечернее 
время будут продолжаться.

В. М АРТЫ НОВ, 
старший госавтоинспектор;

А. СК РЯ Б И Н ,
врач психиатр-нарколог.

ЧТОБЫ НЕ БЫЛО АВАРИЙ
Десять лет назад в Том

ске при управлении внут
ренних дел , было создано 
специализированное мон- 
тажно - эксплуатационное 
подразделение—СМЭУ, при
званное повысить произво
дительность труда водите
лей, снизить аварийность, 
увеличить скорость тран
спортных потоков.

Созданы филиалы СМЭУ 
в Стрежевом, Колпаше
ве, Асине и Первомай
ском. Сейчас в городах и 
районах области 90 регули
руемых перекрестков. Еже
годно на улицах населен
ных пунктов устанавливает
ся до трех с половиной ты-

сяу дорожных знаков, про
черчивается 350—400 кило
метров линий дорожной 
разметки. Все это делают 
специалисты СМЭУ.

Впервые в Сибири мы 
применили для разметки до
рог термопластические ма
териалы, установили инфор
мационно - указательные до
рожные знаки, светофоры с 
улучшенной оптической си
стемой. В Томске внедрена 
автоматизированная система 
управления дорожным дви
жением «Город-М» с исполь
зованием ЭВМ.

Немалый вклад в эту ра
боту вносят наши ветераны 
— Г. М. Климов, В. А. Ше-

КОГДА ЖЕ Б У Д Е Т П О Р Я Д О К ?
Проведенные органами 

ГАИ проверки в предприя
тиях .«Томска в т от ра нс а »  
вскрыли серьезные недо
статки в работе по пре
дупреждению дорожно-тран
спортного травматизма, со
держанию машин в исправ
ном состоянии. В прошлом 
году зарегистрировано 44 
дорожно-транспортных про
исшествия, совершенных по 
вине водителей «Томскавто- 
транса». Более шестидесяти 
человек в этих авариях по
страдали, шестеро погибли. 
Только водители предприя
тий, базирующихся в Том
ске, допустили 7.094 грубых 
нарушения правил дорож
ного движения. 52 шофера 
задержаны за управлением 
автомобилями в нетрезвом 
виде.

Увеличилось число проис
шествий, возросла тяжесть 
их последствий. Тревожит 
положение дел в автоколон
нах'№ №  1235, 1974, 2042 и 
особенно — ■ в автоколонне 
№ 1977, где число происше
ствий возросло в пять раз. 
Здесь слабо ведется профи

лактическая работа, нару
шители транспортной дис
циплины не всегда получа
ют по заслугам. Инженерно- 
технические работники фор
мально контролируют води
телей на маршрутах. Из со
рока выборочно проверен
ных автобусов пятнадцать 
вызвали нарекания на тех
ническое состояние и внеш
ний вид. Низко качество тех
нического обслуживания 
№ 1 , и потому прошедшие 
такое ТО машины оказыва
ются по-прежнему неисправ
ными.

Наиболее неблагоприятная 
обстановка сложилась на 
пассажирском транспорте в 
районах области.

В конце прошлого года 
водитель Шегарского АТП 
С. Жарков, следуя по марш
руту Мельниково — Томск, 
в четырех километрах от 
ледовой переправы через 
Обь наехал на тягач 
«АТС-59». По вине шофера 
автобуса пострадали пять 
человек.

Жарков в свое время был 
лишен прав на год за уп

равление машиной в нетрез
вом состоянии, попадал в 
вытрезвитель. И тем не ме
нее администрация АТП 
допускала его к работке. Ру
ководителям, несомненно, 
было также хорошо извест
но, что в 1983 году Жаркова 
за соучастие в угоне отстра
няли от работы за рулем, 
что несколько раз он нака
зывался сотрудниками ГАИ 
за превышение скорости.

Не надо думать, что слу
чай с С. Жарковым — явле
ние единичное. Семьдесят 
нарушений правил дорож
ного движений работниками 
Шегарского АТП зарегист
рировано в протоколах ГАИ. 
Шестеро водителей попали 
в вытрезвитель. Трижды в 
прошлом году отстраняли от 
работы Н. Байгулова, являв
шегося с похмелья, но он 
управляет автобусом.

Назову руководителя, до
веряющего перевозку людей 
пьяницам. Это — начальник 
Шегарского АТП В. П. Куд
рявцев, оправдывающий 
свои действия «нехваткой 
водителей». Разве может в

этом случае идти ре-чь о вы
полнении указания Главного 
управления ГАИ МВД СССР 
и Минавтотранса «О мерах 
по повышению безопаснос
ти пассажирских перевозок 
автобусами»?

Установлено также, что в 
Шегарском АТП водителей не 
обучают правилам дорожно
го движения по 40-часовой • 
программе, а предрейсовый 
медосмотр проводится нере
гулярно. Срываются графи
ки и дежурства на линии 
транспортной дружины. Ко
миссия общественного конт
роля за безопасностью дви
жения, созданная 'лишь в 
прошлом году, к работе не 
приступала. Техническое со
стояние многих автобусов 
вызывает нарекания, води
тели ездят на машинах с 
неисправными и неопломби- 
рованными спидометрами... 
Необходимо решить вопрос 
об ответственности В. П. 
Кудрявцева за серьезные 
недостатки в работе.

М. М ЕДЕНЦЕВ,
старший госавтоинспек

тор.

валдин, Г. В. Ушакова, Ю. П. 
Юрьев, Ю. М. Родиков и 
другие.

За первые десять лет на
шей службы сделано нема
ло. Но предстоит найти еще 
более эффективные способы 
организации движения, поз
воляющие уменьшить веро
ятность дорожных происше
ствий.

Д. КРАСНОВ, 
начальник СМЭУ.

» » *
НА СНИМКАХ: специа

листы СМЭУ за работой; во
дитель А. С. Шалаев (сле
ва) и механик участка В. И. 
Торкель.

Фото А. Петрова.

Бесшумные
«Жигули»

То, что мы называем 
«дыркой от бублика», мо
жет приносить весомый 
экономический эффект. 
Это доказала совместная 
разработка группы уче
ных Тольяттинского по
литехнического институ
та и конструкторов Вол
жского автозавода.

Взяться за дело конст-, 
рукторов заставило жела-: 
ние максимально умень
шить шум работающего 
двигателя. Самое простое 
и, казалось бы, надежное 
решение проблемы — 
одеть все дребезжащие 
узлы в- звукопоглощаю
щую рубашку. Тольяттин- 
цы решили сначала вы
яснить происхождение 
шума каждой детали в 
отдельности. И тут выяс
нилось, что заставить 
«замолчать» можно про
стым способом. Напри
мер, вибрация крышки 
воздухоочистителя была 
устранена с помощью 
двух строго рассчитан-' 
ных отверстий в ней.

(ТАСС).

Месячник оборонно-массовой работы

Го т о в и м с
и ну з ащища т ь

в минувшее воскресенье 
на учебно-материалЬной ба
зе по начальной военной 
подготовке средней школы 
№ 1 прошел смотр-конкурс 
учащихся девятых классов 
Кировского района «А ну- 
ка, юнармеец!». Смотр-к«гн- 
курс открыл военный ко
миссар Кировского района 
А. И. Песков.

Соревнования начались в 
стрелковом тире, где юно
ши показали свои успехи в 
огневой подготовке в инди
видуальных средствах за
щиты. Лучшими в стрельбе 

 ̂ из малокалиберной винтов
ки были учащиеся средней 

..у школы № 1 Сергей Полиса- 
дов (44 очка из 50) и Алек
сей Симухин (39 очков). Об
щее командное первое место 
в этом виде заняли уча
щиеся средней школы № 51.

Затем участники смотри- 
конкурса перешли в спор
тивный зал, который не мог 
вместить всех болельщюсов. 
Ребята соревновались в си
ловых упражнениях. Побе
дителем в подтяпшании __на 
перекладине был учащийсг 
гпелней школы № 51 Алек 
сей Малетин (26 раз), а 
командную победу снова 33j 
воевали юнармейцы средней 
школы № 51.

СПРАШ ИВАИТЕ-
O T B E 4 A E I V I

— Обязана ли админист
рация автопредприятия 
выдавать рабочим рас
четные листки?

Имеет ли право ад
министрация уменьшать 
размер премиальных за 
отказ принимать участие 
в общественных меро
приятиях?

П . КО ЛВИН.
Кожевниковский район.

Отвечает председатель 
обкома профсоюза рабо
чих автомобильного тран
спорта и шоссейных до
рог Б. А. Тюляндин:

— В автотранспортных 
предприятиях расчетные 
листы введены еще в 
1970 году. Бухгалтерия 
обязана выдавать их пе
ред выплатой заработной 
п,чатьь

Согласно коллективно
му договору, принимае
мому каждый год на об
щем собрании, все рабо
чие, служащие и инже
нерно-технические работ
ники должны участво
вать в общественной 
жизни коллектива и ме
роприятиях, проводимых 
районами. Руководство 
предприятия имеет право 
снизить размер премии. 
Это одна из мер воздей
ствия к лицам, уклоняю
щимся от участия в об
щественной жизни.

» • •
— Можно ли в Томске 

сдать неисправные часы 
в обмен на другие, отре
монтированные?

А. ГРИ Ш АНО ВА.
г. Томск.
Отвечает заместитель 

начальника управления 
бытсшо|Го обслуЖ'Иваиия 
населения Ж. Андрияно
ва: '

— Обмен часов на за
ранее отремонтированные 
планируется начать в 
1986 голу.

На площадке по строевой 
подготовке призовые места 
заняли Александр Тутунда- 
ев (школа № 35), Дмитрий 
СунГуров (школа № 32) и 
Балентин Коробко (школа 
№ 8).

Завершила смотр-конкурс 
военизированная эстафета. 
Каждый участник должен 
был в индивидуальных 
средствах защиты подтя
нуться, разобрать и собрать 
автомат Калашникова. Луч
шей снова оказалась коман
да средней школы № 51.

На торжественном по
строении военный • комиссар 
Кировского района А. И. 
Песков вручил переходящий 
кубок и грамоту команде 
школы № 51 — победитель
нице смотра-конкурса «А  
ну-ка, юнармеец!» (военный 
руководитель О. А. Маркив- 
ский). За второе место гра
мотой награждена средняя 
школа" № 50, за третье — 
средняя школа № 1 .

Месячник оборонно-массо
вой работы в Кировском 
районе продолжается. Бпе- 
реди смотр строя и песни, 
военно - спортивная игра 
«Кедр-86».

Е. ЕК А ТО В, 
офицер Кировского рай

военкомата.

П и сь м о  к а н а д с к и х  ко м м у н и с т о в
ОТТАВА. Центральный 

исполнительный комитет 
Коммунистической партии 
Канады направил письмо 
премьер-министру страны 
Б. Малруни. В нем канад
ские коммунисты призвали 
правительство и парламент 
страны воспользоваться но
вой мирной инициативой 
Советского Союза и энер
гично выступить против тех 
сил в США и НАТО, кото
рые хотят продолжения 
гонки ядерных вооружений 
и строят планы милитари
зации космоса.

«Предложения М. С. Гор
бачева открыли новые пер
спективы, новую возмож
ность для того, чтобы на
конец ликвидировать кош
марную угрозу ядерной ка
тастрофы», — говорится в

письме, подписанном Гене
ральным секретарем Ком
партии Канады У. Кашта
ном. Осуществление пред
ложенной Советским Сою
зом программы прекраще
ния гонки ядерных воору
жений и разоружения «сня
ло бы тяжелое бремя с на
родов всего мира, также 
как и угрозу ядерного унич
тожения. Это могло бы так
же привести к ситуации, 
когда расходуемые сейчас 
на вооружения огромные 
суммы денег могли бы быть 
использованы для улучше
ния жизни во всем мире».

Напо1Янив, что Советский 
Союз продлил на три меся
ца свой односторонний мо
раторий на любые ядерные 
взрывы, Компартия Кана
ды призвала правительствЪ

странк «добиваться от адми
нистрации Рейгана, чтобы 
США позитивно откликну
лись на этот шаг СССР».

Канадские коммунисты; 
выступили за прекращение ■ 
дальнейших испытаний
американских , , крылатых 
ракет на канадской терри
тории. Продолжение этих 
испытаний сейчас, когда 
Советский Союз решил про
длить мораторий на любые 
ядерные взрывы, подчерки
вается в письме, «поднима
ет вопрос о том, хочет ли 
правительство Канады по
мочь прекратить гонку 
ядерных вооружений и пре
дотвратить угрозу ядерной 
войны или же оно намере
но продолжать поддержи
вать политику, которая мог
ла бы привести к мировому 
пожару».

СТАЧКИ В Ф Р Г
БОНН, «Нет» — наступ

лению на забастовочные 
права!», «У  нас нет другого 
выхода, необходимо начать 
действовать!» — сотни ты
сяч экземпляров специаль
ного выпуска профсоюзной 
газеты - листовки «Ме
талла» с этими призывами 
из рук в ^)уки передаются 
сегодня перед началом ут
ренней смены на всех- круп
нейших металлообрабатыва
ющих предприятиях ФРГ — 
в Руре и Баден-Бюртембер- 
ге, Нижней Саксонии и Ба
варии.

Бместе с металлистами 
трудящиеся многих других 
концернов, фабрик и заво
дов по призыву Объедине
ния немецких профсоюзов

(ОНП) вышли с флагами и 
транспарантами на улицы, 
чтобы заявить о своем ре
шительном протесте против 
попыток правительства ФРГ 
ущемить их социальные, 
права, в том числе ограни
чить право на проведение 
забастовок. По всей ФРГ 
утром провели кратковре
менные забастовки предста
вители одного из крупней
ших профсоюзов страны — 
работников коммунальных 
служб и транспорта.

Так сегодня начался пер
вый день федеральных дей
ствий рабочих и служащих 
против попыток правитель
ства ФРГ изменить пара
граф 116 закона о труде. 
Эта поправка предусматри

вает лишение федераль^юго 
ведомства по вопросам тру
да права выплачивать ком
пенсацию рабочим и слу
жащим тех предприятий, 
производство на которых 
остановлено в результате 
стачечной борьбы трудя
щихся других отраслей. 
Цель усилий официального 
Бонна — столкнуть различ
ные отряды трудящихся 
ФРГ, лишить средств к су
ществованию тех, чьи фи
нансовые интересы окажут
ся затронутыми в резуль
тате стачечной борьбы, и 
тем самым вынудить их 
выступить против забасто
вок.

5 февраля по инициативе 
правящих партий ХДС/ХСС

За мирное и с с л е д о в а н и е  космоса
НЬЮ-ЙОРК. За сотрудни

чество между СССР и США 
в области мирного исследо
вания космоса, в частности 
в организации в будущем 
совместного полета на Марс, 
выступил видный американ
ский ученый-астроном, про
фессор Корнеллского уни
верситета Карл Саган.

Совместная советско-аме
риканская космическая экс
педиция на Марс, пишет он 
в журнале «Пэрейд», послу
жила бы не только интере
сам науки, но и расшире
нию и укреплению мирного 
сотрудничества между СССР 
и США. Успех такой экспе
диции поразил бы вообра
жение людей во всем мире 
и заложил фундамент для 
крупного прогресса в исто
рии человечества — созда
ния в конечном счете посе
лений на другой планете, 
подчеркивает Саган. Мы по
лучили бы возможность вы
яснить feonpoc о том, есть 
ли жизнь на Марсе, и луч
ше понять прошлое и буду
щее как этой планеты, так 
и Земли. Первое путешест

вие жителей нашей плане
ты на Марс стало бы важ
нейшим шагом в превраще
нии нас в межпланетную 
цивилизацию — шагом, име
ющим историческое значе
ние. Советско - американ
ская космическая экспеди
ция открыла бы путь к осу
ществлению совместных 
программ и на Земле, ис
пользованию достижений в 
аэрокосмической области, 
электронике, ракетострое
нии и ядерной технологии в 
мирных целях.

Полет управляемого кос
мического корабля на Марс 
технически возможен, пи
шет американский астро
ном, хотя может показать
ся дорогостоящим. Однако в 
действительности такая экс
педиция обошлась бы на
много дешевле, чем прог
рамма «звездных войн» 
игЙ1 американская програм
ма полетов на Луну «Апол
лон», и не намного дороже 
крупной системы стратеги
ческого оружия. Б случае 
совместной экспедиции ее 
стоимость' для каждой из 
стран была бы ещё меньше.

Создан уникальный центр
ПРАГА. Уникальный об

рабатывающий центр соз
дан коллективом станко
строительного завода «ТОС» 
в чехословацком городе 
Куржим. Этот агрегат с чис
ловым программным управ-

— СвДП созывается специ
альное заседание бундеста
га, на котором должно 
пройти первое чтение воп
роса об изменении парагра
фа. Правящие партии, име
ющие большинство в пар
ламенте ФРГ, надеются без 
особого труда протанщть 
принятую ранее поправку к 
"закону о труде.

«Трудящиеся ФРГ, — от
мечается в призыве ОНП, с 
которым оно обратилось к 
рабочим и служащим стра
ны, - -  должны в эти два 
дня своими решительными 
действиями в защиту права 
на забастовки вынудить 
правящие партии отказать
ся от своих намерений. Ес
ли же Бонн все же сумеет 
протащить через бундестаг 
свое антирабочее постанов
ление, это не запугает ра
бочих».

(4 февраля).

лением способен обрабаты
вать до 300 деталей в мину
ту, производя при этом 140 
различных операций. Про
изводственные задания, ко
торые выполняет обрабаты
вающий центр, под силу

Десятилетия назад, пи
шет К. Саган, Марс манил 
к себе советского ученого 
Константина Циолковского и 
его американского коллегу 
Роберта Годдарда. Ракеты, 
которые они изобрели, пред
назначались не для уничто
жения жизни на Земле, а 
для того, чтобы перенести 
нас на другие планеты и 
звезды. Не имеют ли две 
главные космические дер
жавы, задается вопросом 
автор, каких-то особых обя
зательств перед человечест
вом, чтобы использовать 
технологию производства 
ядерных вооружений во 
имя добра, для освоения 
космоса.

Обе наши страны, под
черкивает ученый, могут 
действовать вместе во имя 
общих интересов, как это 
было в годы второй миро
вой войны, когда мы сража
лись против общего, врага, и 
как это было в июле 1975 
года, когда в космосе прои
зошла стыковка американ
ского корабля «Аполлон» и 
Советского корабля «Союз».

лишь пятидесяти высоко
квалифицированным рабо
чим.

Завод в Куржиме по пра
ву считается ведущим пред
приятием отрасли, которая 
в годы нынешней пятилет
ки призвана значительно 
обновить технический парк 
народного хозяйства ЧССР.

Реп ресс ИИ п ро до л жоются
БЕЙРУТ. Израильские 

оккупанты и их приспешни
ки из так называемой «ар
мии Южного Ливана» про
должают- кровавые репрес
сии против ливанского на
селения. Барварским артил
лерийским обстрелам вчера 
вновь были подвергнуты 
многие населенные пункты 
на юге страны. Безуспешно 
завершилась очередная по
пытка жителей деревни Ку
нин вернуться в родные ме
ста. Оккупанты арестовали 
их представителей, которые 
пытались встретиться с из
раильскими властями для 
вьгражения протеста против 
незаконного изгнания ли
ванцев из родной деревни.

Наемники из «армии Юж
ного Ливана» устроили по
гром в деревне Кфар-Рум-

ман и жестоко избили жи
телей, пытавшихся пресечь 
действия грабителей.

Израильские военные ка
тера вновь блокировали го
род Тир и препятствуют 
заходу в его порт торговых 
кораблей. Б результате в 
городе ощущается нехватка 
основных продуктов пита
ния и товаров первой необ
ходимости.

Б ответ на произвол окку
пантов ливанские патриоты 
активизируют боевые дейст
вия против израильских за
хватчиков и их наемников. 
Б западной части долины 
БеАаа партизаны обстреля
ли скопление израильских 
танков, атаковали разведы
вательную группу оккупан
тов и механизированный 
патруль.
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До старта
Г О Т О В И М С Я  К В С Е С О Ю З Н О Й

Н Е Д Е Л Е  Л Ы Ж Н О Г О  С П О Р Т А

Советуем новичкам '

П е р е д  т е м,  
к а к  в с т а т ь  
на лы ж н ю . . .

Большинство . читателей 
газеты—опытные лыжники, 
за плечами которых не одна 
тысяча снежных километров. 
Но, конечно, найдутся и та
кие, кто только начинает 
свой путь на трассах здоро
вья. Всесоюзная неделя лы
жного спорта даст вам воз
можность, дорогие друзья, 
стать участниками замеча
тельного праздника, ощу
тить ни с чем не сравнимую 
радость бега по укатанной 
лыжне среди заснеженного 
леса.

Но для того, . чтобы ваши 
прогулки удались на славу. 
Не забывайте несколько пра
вил.

Одежда лыжника проста: 
куртка, шапочка и брюки из 
шерстяной или эластичной 
ткани. Не стоит выходить на 
старт в утепленных синтети
ческих куртках, пусть даже 
и модных. Вы быстро вспо
теете и на морозе рискуете 
простудиться. Одевайтесь 
так, чтобы в первый момент 
ощущать прохладу. При тем
пературе минус десять гра
дусов на голову достаточно 
надеть шерстяную шапочку.

Оберегайте от переохлаж
дения поясницу. Советую 
надевать муфту, связанную 
из мягкой шерсти.

Запаситесь ланоменовым 
кремом или гусиным са
лом, чтобы уберечься от об
морожения. Если при ветре
ной погоде побелели уши, 
нос или щеки — разотрите 
их рукой, мягкой шерстяной 
варежкой (только Не снегом), 
а потом смажьте кремом или 
жиром.

За несколько часов до 
 ̂ старта полезно принять го
рячую пищу, богатую белка
ми и легкоусвояемыми угле
водами. Особенно хорош мед, 
содержащий фруктозу.
Очень важны для лыжника

витамины «В» и «С». Они 
повышают выносливость ор
ганизма. Если же вы заду
мали длительную прогулку, 
захватите с собой клюквен
ный или лимонный сок с 
глюкозой, термос с чаем или 
кофе.

Как правильно подобрать 
лыжи? Наиболее распростра
ненный способ — пальцН! 
вытянутой руки должны 
без усилия достать до носка 
лыж. Есть и другой способ; 
прибавьте к своему росту 
половину веса.

Но самые лучшие лыжи 
не помогут вам, если непра
вильно будет подобрана 
обувь. Ботинки должны 
быть свободными, мягкими, 
смазанными специальной 
мазью или касторовым мас
лом, не пропускать влаги. 
Хорошо вложить в ботинки 
войлочные стельки. Многие 
обертывают стопу газетой. 
Делать этого не стоит: в
конце концов газета собьется 
и на ногах появятся потерто
сти.

И, наконец, о... падениях. 
Если ваш лыжный опыт не
велик, то избежать падений 
просто не удастся. Не пугай
тесь, если лыжи вышли из 
повиновения. Падайте, под
гибая ноги, с наклоном на
зад — на бок, широко раски
дывая руки. Не стремитесь 
присаживаться на задники 
лыж, вас обязательно опро
кинет на спину.

Эти советы просты, и за
помнить их нетрудно. Они 
помогут вам получить ни
чем не омраченное удоволь
ствие от пробежки на лыж
не.

Счастливых стартов, дру
зья!

С. ИКОННИКОВ,
судья всесоюзной катего
рии по лыжным гонкам.

Эти юные стрежевчане, судя по всему,—завсегдатаи на 
лыжне. Посмотрите, как уверенно освоились они на пье
дестале почета: ни дать ни взять — будущие мастера 
спорта!

Впрочем, это и неважно, станут ли ребятишки чемпио
нами. Главное—что вырастут они сильными, крепкими, 
выносливыми, настоящими тружениками. Такими их 
сделает спорт!

Фото Р. Феллера.

Маршрутом а г и т пе ре х ода
Одним из главных событий предстоящей недели лыж

ного спорта в Чаинском районе станет агитпереход мо
лодежи по маршруту Подгорное—поселок Копаное Озе
ро. Его участники проведут волейбольные встречи с физ
культурниками лесоучастка.

Продолжается подготовка коллективов Чаинского рай
она к лыжным стартам. Специально к празднику пла
нируется открыть дополнительно два пункта проката в 
райцентре. Во многих коллективах — райсельхозтехни- 
ке, комбинате бытового обслуживания — разработана 
интересная программа, активно действуют обществен
ные организации. Столь же настойчиво готовятся 
празднику лыжного спорта в совхозе «Усть-Бакчарский», 
где большую помощь физкультурникам оказывает ди
ректор П. В. Смирнов. ГАЛКИН.

ТЕАТР

КОСМОС в ОРОСТРЯНСТВЕ СЦЕНЫ
' Каждый человек с вообра

жением может нафантази
ровать, какими средствами 
театр может изобразить ко
смический полет. И все эти 
фантазии будут разными. И. 
наверное, интересными.

Вот и в Томском театре 
долго придумывали, спорили, 
искали, пока\. наконец, нс 
возник образ будущего спек
такля по пьесе Владимира 
Губарева «Район посадки 
неизвестен...». Что же приду
мал театр? Скажем только, 
что, кроме чисто художест
венных, решили использо
вать самые современные 
технические средства — ла
зерную графику, телевиде
ние... С помощью конструк
торов подшипникового заво
да капсула с космонавтами 
поднимается ,на «космиче
скую» для театра шестимет
ровую высоту. А спасатель
ные скафандры (не путать 
со скафандрами для выхода 
в открытый космос) хоть и 
будут сшиты в костюмерном 
цехе, но с использованием 
подлинных деталей — шле
мофонов, перчаток, застежек, 
карабинов, предоставленных 
театру Центром подготовки 
космонавтов.

В основу сюжета пьесы 
В. Губарева положен совме
стный полет Николая Рука
вишникова с болгарским ко-

смонавтом Георгием Ивано
вым на «Союзе-33». Полет 
драматичный, в котором на 
корабле отказал двигатель и 
за которым все мы следили 
с особым волнением. Но пря
мых параллелей с действи
тельными событиями, конеч
но же, искать в пьесе и 
спектакле не надо.

Не будем пересказывать, 
как развиваются события в 
этой остросюжетной пьесе — 
иначе зрителям будет неин
тересно следить за ними. 
Скажем только, что проис
ходит столкновение нравст

венных позиции и разных 
отношений к космонавтике. 
По мнению главного конст
руктора Пашина, в космос 
«не просто летать, там жить 
и работать надо». Ц еще; 
«Космонавт—не прибор, кото
рый в корабль засунулй. Не 
подопытная мышь. Дай ему 
почувствовать там, на орби
те, что он пилот корабля, от 
которого многое зависит». 
Другое мнение у начальника 
Центра управления поле
том Кремнева: «Человека на
до было запускать только на 
первом этапе — для исто

рии, для престижа. А сейчас 
в космосе автоматами все 
нужно делать — надежно и 
без эмоций». И третье — на
чальника главка Пресняко
ва...

Аварийная ситуация про
являет всех, кто причастен 
к полету. И тех, кто только 
пишет о нем — среди дейст
вуют,их лиц группа журна
листов. А главное решение 
должны принять космонав
ты Николай и Валерий. За 
ними .право на выбор, право 
на риск и на подвиг.

Постановку спектакля осу
ществляет главный режис
сер театра Михаил Борисов. 
Художник-постановщик — 
Анатолий Шикуля. Творче
ский коллектив посвящает 
.эту работу XXVII съезду
ТСТТРР

М. СМИРНОВА.
• * *

НА СНИМКАХ: первая
примерка. Исполнители ро
лей космонавтов—заслужен
ный артист РСФСР, лауреат 
Государственной премии 
РСФСР Владимир Варенцов 
(справа) и артист Юрий Ки- 
сурин; роль Кремнева испол
няет артист Николай Мохов, 
Пашина — заслуженный ар
тист РСФСР Дмитрий Кир- 
жеманов.

Фото В. Лимаренко.

Писатели — селу
в Первомайском райо

не побывала группа том 
ских писателей: ответст
венный секретарь област
ной писательской органи 
зации прозаик Вадим 
Макшеев, руководитель 
молодежного литератур

ного объединения «Томь» 
поэт Александр Казанцев 
и молодая поэтесса Свет
лана Борзунова. Состоя
лись беседы с животно
водами в центрах обще
ственно - политичес кой  
работы на фермах кол
хозов «Маяк» и «Искра», 
с лесозаготовителями — 
на верхнем складе. Пи
сатели встретились с 
книголюбами райцентра 
в библиотеке, с работни
ками культурно - просве
тительных учреждений и 
учаш,имися сельских
школ. Гости рассказали 
о том, чем живут сегодня 
писатели страны и Том
ска, познакомили слуша
телей со своим творчест
вом.

' В районном комитете 
I партии гостям был вру- 
I чен адрес райкома КПСС 
! и райисполкома, в кото
ром выражена сердеч
ная благодарность за 
участие в коммунистиче
ском воспитании трудя
щихся.

А. ОЛЬГИН.

Гастроли 
в Новосибирске

Гастрольную поездку в 
Новосибирский академго
родок совершили на днях 
артисты народного дра
матического театра Дома 
ученых. В сибирском на
учном центре они пока
зали спектакль по пьесе 
В. Розова «Гнездо глуха
ря» в постановке худо
жественного руководите
ля театра заслуженного 
артиста РСФСР О. Афа
насьева. Новосибирцы 
тепло встретили занятых 
в спектакле исполните
лей — заведующего ка
федрой ТГУ Вадима Слу- 
хаева, старшего препо
давателя ТИСИ Алек
сандра Казачкова, науч
ного сотрудника универ
ситета Лидию Родкевич, 
сотрудника Института 
сильноточной электрони
ки СО АН СССР Андрея 
Салдина и других.

Состоялся обмен опы
том творческой работы с 
народным театром Ново
сибирского академгород
ка. Томичи рассказали о 
спектаклях последних 
лет — «Последнем взле
те», А. Дударева, «Ста
рушке» С. Алешина, «Ка
федре» В. Врублевской, 
«Приятной женщине с 
цветком и окнами на се
вер» Э. Радзинского и 
других.

В. ПРИВАЛИХИН.

Удачный союз
Уже три года в одном 

здании работают две том
ские школы: средняя об
щеобразовательная № 7 
и детская музыкальная 
школа № 1. Такой «сим
биоз» способствует эсте
тическому воспитанию 
детей и тем более ценен, 
.что на Каштаке почти 
нет учреждений культу, 
ры и искусства. Педаго
гические коллективы 
двух школ проводят сов
местные партийные соб
рания. Педагоги му
зыкальной школы Л. А. 
Камынина, 3. Ф. Курсо- 
ва, Н. К. Астраханцев на 
классных часах беседуют 
с учащимися общеобра
зовательной школы о 
высоком искусстве музы
ки. Интересно проходят 
концерты для шефов 
обеих школ — работни
ков нефтехимического 
комбината.

С этого года педагоги 
ческий коллектив му
зыкальной школы от
крыл цикл тематических 
концертов для старше
классников. Интересно 
прошел первый такой 
концерт — «Звучат инст
рументы русского народ
ного оркестра — домра и 
баян».

Н. АБИНОВА.

БЮРО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня — облачная по
года с прояснениями, места
ми слабый снег, ветер сла
бый, температура 15—20, в 
Томске—16—18 градусов мо
роза.

7—8 февраля — облачная 
погода с прояснениями, ме
стами слабый снег, слабая 
метель, ветер северо-запад
ный, 7—12 метров в секунду, 
температура ночью М—25 
градусов мороза, при прояс
нении 29—34, днем 13—18 
градусов мороза.

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 6 февраля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.45 — «.В 
мире животных». 9.45— «Жизнь 
и бессмертие Сергея Лазо». 1-я 
и 2-я серии. 11.55 — Новости. 

С 12.00 до 14.30 — перерыв. 
14.30 — Новости. 14.50 —

Документальные телефильмы.
15.50 — Л. Бернстайн. Музыка
балета «Невлюбляющийся». 
16.20 — «Шахматная школа».
16.50 — «Поет Евгения Алту
хова». 17.10 — Телеочерк о де
легате XXVII съезда КПСС ме
ханизаторе совхоза «Воронов- 
ский» Брянской области Л. С. 
Черновой. 17.30 — «...До шест
надцати и старше». le.ilS — 
«Наука и жизнь». 18.45 — 
«Сегодня в мире». 19.00 — 
«Вахта: аргументы в споре».
Премьера документального те

лефильма. 19.55 — «Жизнь и 
бессмертие Сергея Лазо». 3-я 
серия — «Комиссары весны».
21.00 — «Время». 21.35 — «До- 

■ кументальный экран». 22.35—
Концерт. 22.45 — «Сегодня в 
мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 - -  Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Взгляд сквозь го
ды». Документальный теле
фильм. 8.35, 9.35 — «Общая 
биология». 10-й класс. 9.05, 
12.35 — «Испанский язык».
10.05 — «Учапдимся СПТУ».
А. А. Блок. «Двенадцать». 10.35, 
1Г.40 — «Зоология». 7,-й класс.
11.00 — «На Уральском севе
ре». Научно - популярный 
фильм. 11.10 — «Наш сад». 
Г2.05 — «География». 7-й
класс. 13.05 — «Советское изо
бразительное искусство». «Твор
чество Кукрыниксов». Переда
ча 1-я. 13.35 — «Сказки... сказ
ки... сказки старого Арбата».

Художественный фильм с суб
титрами. 15.20 — «Выйти по
бедителями из боя злого». 
16.00 — Новости.

С 16.05 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК

17.30 — «Встречи в «Крас
ном Октябре». Документаль
ный телефильм.

МОСКВА
18.00 -V Новости.

ТОМСК
18.20 — , «С  любовью к вам, 

Мария Биешу». Телефильм- 
концерт. 19.00 — «День обла
сти». 19.15 — «Адреса передо
вого опыта». «Чем сильна 
сквозная бригада Виктора Со
рочинского?» 19.50 — «Бакен
щики». Документальный теле
фильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — Вечер фортепьян
ной музыки. Играет лауреат

международного конкурса
А. Целяков.

МОСКВА
21.00 —г «Время». 21.35 —

«Понедельник — день обыч
ный». Художественный теле
фильм. Г-я серия. («Грузия-
фильм», 1984 г.). 22.40 — «По 
музеям и выставочным залам». 
«Музей-усадьба Кусково».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.20 —
«Почта этих дней». 18.50 —
«Родники». 19.20 — Чемпионат 
СССР по баскетболу. Мужчи
ны. «Спартак» (Ленинград) — 
«Строитель» (Киев). 20.00 —
«Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — Ритмическая гимнас
тика. 20.50 — Ф. Лист. Венгер
ская рапсодия № 6.

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

ОБЪ ЯВЛЕН И Я

В т е а т р а х
ДРАМЫ

6 февраля. «Донья Росита,
или Язык цветов» — 19.
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ

6 февраля. В помещении ДК 
«Авангард». «Летучая мышь» 
-  19-30.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
6 февраля. «Свидание в

предместье» — 19.

К и н о

в КИНОТЕАТРАХ:
«РОДИНА»

6 февраля. «Третье поколе
ние» — 9. 10-50, 12-40, 14-30. 
16-20, 18-10, 20, 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО
6 февраля. «Человек-амфи

бия» — 9, 10-50, 12-40, 14-30,
16-20. 18-Ш, 20, 21-50. «Коор
динаты смерти» — 8-40, 10-20, 
12, 13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20. 
22 .

«ОКТЯБРЬ»
6 февраля. «Белые грезы» — 

8-50, 16. «Двойной обгон» — 
12-10, 14, 17-50, 19-40. 2Г-30.
«Ради нескольких строчек» — 
8-40, 10-20, 12, 13-40, 15-20,
17, 18-40, 20-20, 22. «У  заста
вы «Красные камни» — 10-30.

«ПИОНЕР»
6 февраля. «Детство Бемби»

— 9, 10-40, 14, 15-40. «Я —
Хортица» — 12-20. «Иди и
смотри» (две серии) — 17-20,
20- 20 .

имени И. ЧЕРНЫХ
6 февраля. «Большая про

гулка» (две серии) — 9, ИГ-30, 
14, 16-30. 19, 21-20. «Чингач
гук — Большой Змей» — 9, 
12-20, 14, 18-10, 19-50, 21-20.
Тематический показ, посвя
щенный XXVII съезду КПСС 
«Принадлежу к рабочему 
классу». Фильм «Старые сте
ны» — 10-40. Общественно-
политические чтения «Н а
встречу XXVII съезду КПСС». 
Фильм «Одиноким предостав
ляется общежитие» — 16.

«СИБИРЯК»
6 февраля. «Дед Мороз и 

серый волк» — 9-20. «Конвой»
— 11, 14-20, 16, 17-40, 1Э-20,
21. Кинолекторий «Светофор»
— 12-40.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
6 февраля, «Последняя ре

ликвия» — 17, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-П

6 февраля. «Приключения 
Буратино» — 15-40. «Жил-был 
доктор» — 17, 19.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа

6 февраля, «Жестокий ринг»
— 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
6 февраля. «Сто дней в Па

лермо» — '18, 20.

Нау ч н о - исследователь
ский институт высоких на
пряжений при Томском по
литехническом институтке 
им. с. М. Кирова ОБЪЯВ
ЛЯЕТ КОНКУРС на замё- 
щеяие должностей: заведу
ющего лабораторией (кан
дидат наук), старшего науч
ного сотрудника (кандидат 
наук).

Срок конкурса — один 
месяц со дня опубликова
ния объявления в газете.

Заявление с приложени
ем соответствующих доку
ментов направлять на имя 
директора института по ад
ресу: 634050, Томск, пр. 
Ленина, 2-а, НИИ ВН.

Станция технического об
служивания легковых авто
мобилей предлагает вла
дельцам легковых автомо
билей РАСШИРЕННЫЙ 
ОБЪЕМ УСЛУГ: шинно
монтажные работы; провер
ку содержания окиси угле
рода в выхлопных газах.

Правление садоводческого 
товарищества «Кедр» изве
щает, что с февраля по ап
рель 1986 года прием членов 
товарищества проводится с 
17 до 20 часов, кроме воскре
сенья и понедельника, по 
адресу: г. Томск, ул. Загор- 
ная, 21. Проезд всеми вида
ми транспорта до остановки 
«Пл. им. В. И. Ленина».

Напоминаем: срок упла
ты всех платежей — до 1 ап
реля.

РУКОВОДИТЕЛИ УЧРЕЖ
ДЕНИИ, ОРГАНИЗАЦИИ, 
ПРЕДПРИЯТИИ!

Городское объединение по 
культурному обслуживанию 
населения «Радуга» при
нимает заявки на проведе
ние культурного обслужива
ния вечеров, праздников, 
массовых гуляний, юбилеев 
и иных торжеств.

Заявки принимаются по 
адресу: Томск-29, ул. Герце
на, 6 (территория городского 
сада), объединение «Радуга».

Справки по тел. 3-25-52.

Учебно-курсовой комбинат 
«Томскавтотранса» ПРО
ДОЛЖАЕТ НАБОР на днев
ные и вечерние курсы води
телей категории «ВС» за 
счет предприятий, органи
заций, колхозов, совхозов и 
за личный счет граждан.

Срок обучения — 5 меся
цев.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Пролетарская, 
52. Тел. 3-86-02, 3-81-34.

Издательство «Красное 
знамя» приглашает на ра
боту: бухгалтера, слесарей-
наладчиков, слесарей-ре- 
монтников полиграфическо
го оборудования, учеников 
печатников, с . наборщиков, 
упаковщика на линию 
скрепления книг, подсобных 
рабочих, машинистов бума
горезальных машин.

Обращаться;' г. Томск, пр. 
Фруже, 103, в отдел ка;Д- 
ров. Тел. 1-47-00.

Управление культуры Томского облисполкома

ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ 
РЕПЕРТУАР НА ФЕВРАЛЬ

16 — в помещении ДК железнодорожников
В. Дмитриев

«ВЕК ЖИВИ — ВЕК ЛЮБИ»
(музыкальная комедия в 2-х действиях).

24 — в помещении театра драмы 
27 — в помещении ДК «Авангард»

Б. Александров
Премьера

«СВАДЬБА В МАЛИНОВКЕ»
(героическая оперетта в 2-х действиях).

6 — в помещении ДК «Авангард»
' И. Штраус

«ЛЕТУЧАЯ МЬННЬ»
(оперетта в 3-х действиях).

13 — в помещении ДК «Авангард»
И. Кальман

«СИЛЬВА»
(оперетта в 3-х действиях).

Начало спектаклей: в 19 час. 30 мин.; 16 февраля в 
ДК железнодорожников — в 18 часов.

Билеты продаются в кассах ДК и центрального уни
вермага.

ВАМ, ВЩБИРАЮЩИМ ПРОФЕССИЮ!
Теплоэнергетический факультет Томского политехни

ческого института приглашает вас 12 февраля, в 16 час., 
в 4-й учебный корпус на «ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ».

Вы познакомитесь с одним из старейших факультетов 
института и его специальностями (атомные электростан
ции, автоматизация тепловых процессов, тепловые элек
тростанции, парогенераторостроение, промышленная 
теплоэнергетика, теплофизика).

Будут организованы экскурсии по лабораториям фа
культета.

Вас ждут интересные встречи в студенческих клубах: 
гррного туризма — «Берендеи», политической песни — 
«Альтернатива», в «Дискоклубе».

Справки по тел. 99-22-73, 99-23-17.

Городское бюро по трудоустройству населения совме
стно с Томским речным портом ОБЪЯВЛЯЮТ ПРИЕМ
на курсы лебедчиков-мотористов и рулевых мотористов. 
Принимаются юноши и девушки не моложе 17,5 лет, с 
образованием не ниже 10 классов.

Занятия будут проводиться при самусьском профтех
училище № 3. Время обучения — 6 месяцев, стипендия —- 
70 рублей в месяц, общежитием учащиеся обеспечива
ются.

По окончании курсов работа предоставляется в Том
ском речном порту.

За направлениями обращаться: в бюро по трудоустрой
ству и его филиалы; пр. Кирова, 17; ул. Бердская, 18; ул. 
Пущкина, 71; в учебный комбинат речпорта по адресу: 
г. Томск, ул. К. Маркса, 20, тел. 2-42-54.

Бюро по трудоустройству' совместно с автомобильной 
колонной № 1976 ПРОВОДЯТ ПРИЕМ на курсы водителей 
автомобилей Ш класса, категории «ВС» в группы днев
ного и вечернего обучения, с отрывом и без отрыва от 
производства. Принимаются лица с городской пропиской. 
Начало занятий — 15 и 25 февраля.

Обращаться: ‘г. Томск, в бюро по трудоустройству и его 
филиалы — пр. Кирова, 17; ул. Бердская, 18; ул. Пушки
на, 71; пер. Фруктовый, 28-а. Справки по тел. 5-39-48.

TPVMOyCTHOHCTBAj
ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ

На ТОМСКИЙ ХЛЕБОКОМБИНАТ: рабочих в цехи — 
хлебный, сухаро-булочный, вафельный, бараночный; кла
довщиков центрального склада, кладовщиков готовой 
продукции в отдел сбыта, слесарей по ремонту оборудо
вания 4-го, 5-го разрядов, кочегаров производственных 
печей на твердом топливе, начальника отдела снабжения, 
старшего конструктора, конструктора, слесарей КИПиА 
5-го, 6-го разрядов, главного механика на хлебозавод 
№ 4, главного энергетика, бухгалтера, шофера на автопо
грузчик, шоферов. Справки по тел. 3-81-07.

В ГОРКООПТОРГ томского ОБЛПОТРЕБСОЮЗА
срочно: бухгалтеров, продавцов в продовольственные ма
газины. Справки по тел. 2-29-79.

В ОБЪЕДИНЕНИЕ «ТОМСКПОЛИМИР» срочно на ос
новные, вспомогательные и вновь вводимое производ
ство карбамидных смол по специальностям; аппаратчик 
химических производств, транспортировщик, слесарь по 
ремонту и обслуживанию технологического оборудования 
и вентиляции, слесарь КИПиА, электромонтер, электро
слесарь, машинист насосных установок, слесарь-ремонт
ник и слесарь-обходчик тепловых сетей, газоэлектро- 
сварщик, лаборант ОТК.

Для работают,их установлены коэффициент 20 процен
тов, дополнительный отпуск за работу во вредных усло
виях 12 рабочих дней, льготное пенсионное обеспечение.

Здесь же приглашаются пенсионеры для работы в 
ВОХР. За пенсионерами сохраняется 75 процентов пен
сии, выплачивается премия 40 процентов.

В объединении имеются два детских комбината, поли
клиника, блок бытового обслуживания. Доставка на ра
боту и с работы—служебным транспортом со всех точек 
города. Квартиры предоставляются в порядке очереди.

Справки по тел. 1-40-41.

Обращаться в бюро по трудоустройству: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, или его филиалы: ул. Бердская, 18; ул. Пуш
кина, 71.

Коллектив Томского го
родского агентства «Союз
печать» выражает глубокое 
соболезнование родным и 
близким по поводу смерти 
бывшего начальника рай
онного отделения «Союзпе
чати»

ГРИГОРЬЕВА 
Алексея Николаевича.

ректорат, общественные 
организации, кафедра выс
шей математики ТИАСУРа 
с глубоким прискорбием 
извещают о смерти после 
тяжелой болезни старшего 
преподавателя

РОМАНЬКОВОЙ 
Тамары Павловны 

и выражают глубокое со
болезнование родным и 
близким покойной.

УВД Томского облиспол
кома, партийный комитет 
с глубоким прискорбием 
извещают о смерти ветера
на органов МВД, члена 
КПСС с 1931 года 

ЧНМАРОВА 
Дмитрия Ильича 

и выражают глубокое со
болезнование родным и 
близким покойного.

Жена, дети и внуки с 
глубоким прискорбием из
вещают о смерти горячо 
любимого мужа, отца и де
душки

ПОПОВА
Михаила Андреевича,

последовавшей 4 февраля.
Вынос тела из актового 

зала ТМИ 6 февраля, в 12 
часов.
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